## 神奈川新聞 2011年1月24日

総研大の現場から

のおかげで、 って えるだろう。 活が実現できているとい ばこそ、現代の豊かな生 した。 利で優雅な生活を満喫 私たちの日常生活まで 技術の成果の上に成り立 すべての場面が、 生産工程や流通段階から 生産力も大幅に上昇 いるためである。 科学・技術があれ われる。 しかし、 私たちは便 そ

> 要は使いようなので 身代わりにもなるよう なるが戦場に出て兵士の ットは介護・家事・消防 れた場合の倫理責任はな 学者・技術者には悪用さ れらを研究し開発した科 にも使うことができる。 ためにも人に害するため 癒やしの便利な道具と だからといって、 人間の生活に役立つ そ

> > 大学大学院理学研究科修了。 いけうち・さとる 194

京大、北大、東大、5、4年兵庫県生まれ。

などの著れる。『科

て持

つ

のだろうか。

あまりに専門分化が たこつぼ化した状

れ

な

この問題が大きくクロ

学・技術に起因する弊害 交通

の科学指表が

も多く生じている。 被害だけでなく、 事故や薬害などの直接的 イやインター ネットが原

因のトラブルなどもあ や大火事があれば多大 さらにいったん地震



## 社会的責任 常に意識

総合研究大学院大学理事・ 融合推進セ

の所産は価値中立的だと にもコインの裏表のよう な都市構造とし 使えるように、 マイナス面があり、 たことだ。 犠牲者が出るような脆弱 技術も例外ではない。、イナス面があり、科学 一般には、 光と影、 ノイフが人殺しにもれる。 リンゴの皮を いかなる事柄 科学・技術 プラス面と してしまっ 家に占有され したが、 う好奇心から研究に熱中 力エネルギー は責任がない は政治家だから科学者に 科学者だが、 になった。開発したのは 戦争の恐怖に陥れること 者たちは世界最初の原子 爆の開発であった。 ズアップされ 最終的には政治 て世界を核 という論が の解放とい 使用したの たのが原

された。 輩出している。 ここから多くの科学者が 学院のみの大学であり、 ているというわけだ。ための社会的責任を持っ 務があるという意見が出 きる科学者には、 ぶ科学者の卵である学生 することを目的とする大 の成果が正しく使われる 向かって警告を与える義 るかを想像することがで によって何がもたらされ 書学 0 がの 8 あ落年 つ 総研大は科学者を養成 識が豊富で、 いるというわけだ。 たのも事実で 科学者は、 一般の市民より そこで学 その発明 社会に 2006年から総研大に赴任し、 ろうか。 ſΪ 可欠の教育であると思っ 社会にするためには、 で最初の試みではないだ うな科目の開設は、 態にある現代の科学者像 養といえるかもし 会人としての規範) き社会的リテラシー など科学者とし い分野であるが、 **人類のために生かされる** の反省もある。

このよ

全国

地味で、

科学が 息の長

たちを、 滑に受容されていく条件 と社会」という科目を新 る研究者として育てよう 社会的責任を常に意識す 責任を果たすために何を 課せられているか、 担当する一人である。 との目標を持って「科学 からどのような責任を している。 何か、私たちは一般市 科学の成果が社会に円 科学者の倫理や 私はそれを その

これから

ました。 大で行わ. を楽しみにしています。 このような機会があるの だ紹介しきれていない分 ってのことです。 知っていただきたいと思 リードする多様な研究を 大で行われて 大学をもっと身近に感じ 教育の中身を紹介 てもらうとともに、 全22回に マもあり、 地元に存在する ħ わたっ 7 いる研究 いる世界を まだま また 総研 てき



社会的責任を持った研究者 の育成を目指す総合研究大 学院大学の葉山キャンパス